

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

**SUSCRIPCIÓN**  
Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

**ANUNCIOS**  
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LA TRAGEDIA EUROPEA

# Bélgica denuncia nuevas atrocidades de los alemanes

## DÉCIMO DÍA DE LA GRAN BATALLA

### Ante las tristezas de la guerra

En Europa se está desarrollando la más bárbara tragedia de la Historia. Nunca ha sido tan horroroso el cuadro que ha presentado a los ojos la ferocidad de los hombres. Nunca ha habido tantos motivos para que la angustia atenace los espíritus. En estos momentos es cuando se concibe, se impone, esa tristeza colectiva que hermana a todos los hombres en el mismo profundo sentimiento, y en que se hace digno de la aversión de todos el que no se asocia al pesar común, el que se niega a hacer alarde de una insensibilidad que patetiza su dureza de corazón. Nunca más actual la frase del clásico latino: Somos hombres, y nada humano es ajeno a nosotros.

¿Qué son, pues, los que en estos momentos organizan fiestas, acuden a ellas, se entregan al más desenfrenado regocijo, piensan en aprovechar ansiosamente cuantas ocasiones de gozar están a su alcance? ¿Son hombres? ¿Qué hay en ellos de humano?...

No hemos de llegar al extremo de pedir que se suspenda el funcionamiento normal de nuestra vida, que se cierren los teatros, que llevemos todo lo que se prohíba la risa... Pero sí creemos que hay que condenar severamente los festejos extraordinarios, el buscar motivos de diversión fuera de los que en su desarrollo acostumbrado se nos ofrecen.

Parece ello un desafío a la miseria, a los horrores que pesan sobre millares de hombres hermanos nuestros: sobre los belgas, sobre los alemanes, sobre los franceses, sobre los austriacos, sobre los rusos, sobre los serbios... En todos esos pueblos hay ya millones de seres que sufren horriblemente, que mueren, que sienten privaciones, que son víctimas de la indecible catástrofe. Y esto, no como una ráfaga de destrucción que ha pasado momentáneamente, ha sembrado el exterminio y la desaparición, sino como un estado de vida de plazo indefinido, de ayer, de hoy, de mañana, de muchos mañanas...

¿Cómo es posible no tener todos los días un pensamiento piadoso que conturbe nuestro espíritu y aleje de él el gusto por entregarse a expansiones de una alegría de fieras, para quienes la carnicería es un espectáculo grato? Por honor de nuestra sentimentalidad, porque no se dé la exhibición deshonrosa de una degradante pobreza de espíritu, pedimos que se supriman todos los festejos extraordinarios, «kermesses», ferias, esparcimientos públicos, etc., etc., que estén en organización o que piensen ser organizados, como si todo el género humano estuviera reducido a nosotros mismos.

No, cuando Europa es una charca inmensa de sangre; cuando en España, en nuestro propio territorio, la miseria se está extendiendo de un modo que sobrecoge el ánimo de los que tengan conciencia, no hay derecho a pensar en la alegría de vivir.

No es precisamente que exhibamos nuestras almas con una ostensible gasa negra... ¡Pero tampoco que se haga el escorial a los que sufren de presentar nuestras almas vestidas de arlequinadas colorines!

### ¡Abajo la guerra!

Comprendemos que en la guerra, para vencer al enemigo, se recurra a todos los medios, incluso a los de dudosa corrección.

Sangrienta, salvaje y antihumana, la guerra ha de producir forzosamente actos y escenas reñidos con todo principio de civilización y con todo sentimiento de humanidad.

Pero los horrores de la guerra, comprensibles cuando se trata de aniquilar al enemigo, morido a su vez con idénticos fines, no se conciben cuando se encaminan a la destrucción de hermosos monumentos de arte que la humanidad ha sabido atesorar a través de los siglos, como fiel manifestación de sen-

timientos y de aspiraciones de pueblos que fueron y de cuya historia quedan estas hermosas páginas, admirables y admiradas de cuantos rinden culto a la belleza y a las exquisiteces del arte verdadero.

A la bárbara destrucción de los hermosos monumentos artísticos de Lovaina, de Terlemon y otras poblaciones belgas, que produjeron un sentimiento de protesta en el mundo civilizado, hay que sumar la destrucción y el incendio de la catedral de Reims, una de las joyas arquitectónicas de más justa fama universal.

Al leer en la Prensa de hoy el relato de esta nueva salvajada, la indignación se apoderó nuevamente de nosotros.

Después de la protesta del mundo culto y civilizado contra el odioso atentado de Lovaina, era de esperar que no se reproducirían semejantes actos.

No obstante, la catedral de Reims ha sido objeto de un cañoneo lento, constante, persistente, durante varios días, como respondiendo a un plan previamente trazado y cuya finalidad no fuese otra que la de destruir por completo tan hermoso monumento.

Según la información de la Prensa, no se destruye a impulso de una necesidad estratégica, ni repeliendo una agresión, sino por el salvaje placer de destruir, como pudieran hacerlo las bárbaras huestes del pueblo más bárbaro del mundo.

Esta acción destructora no puede tener justificación de ningún género.

Por eso hay que protestar bien alto y bien fuerte, a fin de que la villana acción sea conocida de todos y por todos juzgada con la severidad debida.

Y mientras protestamos de estos actos de barbarie, no dejemos de gritar con toda la fuerza de nuestros pulmones: ¡Abajo la guerra!

J. COMAPOSADA

Barcelona.

**Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ilusión.**

### Por humanidad

En «El Mundo» de anoche publica el doctor Maestre un sentido artículo acerca del socorro a los heridos en la guerra que podían prestar las naciones neutrales, como España, por ejemplo.

Refiérase en ese artículo a varios periódicos que ya se ocuparon del asunto, y pide la opinión de otros sobre lo mismo, incluyendo a EL SOCIALISTA entre ellos.

Por nuestra parte, ya dimos nuestro juicio en el número del día 20 del actual, en un artículo corto que llevaba el mismo epígrafe que el presente suelto.

Nada hemos de añadir a lo que dijimos entonces, sino ratificar lo expuesto y recomendar la urgencia de una resolución como la que se trata de adoptar.

### CARTA DE PARIS

Abelardo Iglesias es un joven tipógrafo que por sus ideas antimilitaristas huyó de España hará cuatro años, desde cuya fecha se halla en París trabajando.

Ahora, con motivo de la guerra europea, ha escrito a un amigo suyo, compañero nuestro de Redacción, una carta, de la que vamos a dar algunos párrafos, los más interesantes, que hablan muy alto de la serenidad de los parisienses en momentos difíciles para su patria.

La carta ha llegado con siete días de retraso, y dice así:

«Querido amigo L.: Ahí te envío estas líneas, que de seguro las esperas impacientemente por saber, al mismo tiempo que el estado de mi salud, el cual es bueno, lo que por aquí te figuras ya que pasa.

En mi vida he leído que ningún pueblo haya estado tan tranquilo como el pueblo de París ante la amenaza de su sitio. Hubiera sido algo duro de soportar, es verdad; pero todos lo hubiéramos soportado con valor y energía, como con gran tranquilidad, con tal de no dejar pasar más allá de lo debido las huestes salvajes del... Guillermo. Si se nos hubiese obligado a esta prueba, no hubiera habido parisienses, provincianos ni extranjeros: todos nos habríamos confundido en la misma lucha con tal de defender París, cuna de la libertad y acaso también de la civilización.

Mas este temor de estar sitiados pasó ya a la historia. La esperanza de ser triunfantes, al fin y al cabo, nos da ánimos para soportar todo, incluso el hambre, si esta mala señora quisiera de una manera imprevisible venir a visitarnos.

¡Qué pena para todos, sobre todo para los verdaderos parisienses, ver que este suelo, casi vacío, de París, hubiese visto pasar por sus grandes avenidas al que fue tirano de la Humanidad, y que es hoy día el solo responsable de tantas víctimas como cuesta a la sociedad la guerra a sangre y fuego, de vida ó de muerte, a que su loco egoísmo nos condujo! Es preciso conocer el carácter del parisiense, libre y patriótico, para darse cuenta exacta de ello. París está muy despoblado, es verdad; más que a otra cosa, esto es debido a la falta de distracciones, que en estos momentos serían contraproducentes. También a ello ha influido mucho el gran número de extranjeros que se presentaron de la «ville de la lumière» a los primeros toques que sonaron de guerra; pero eso no obstante, uno encuentra alguna cosa para distraerse. Ejemplo algo curioso, aunque algo inverosímil, es que cuando duran tres días seguidos le dió a un «taube» la idea de venir a París a echarnos unas cuantas bombas, a nadie inspiró miedo. ¿Crees, amigo L., que eso nos asustó? Te equivocaras; querido amigo. Al contrario que en Madrid hubiese pasado, aquí al segundo y tercer día todo el mundo esperaba con cierta ansiedad el momento de la aparición del «taube anarquista» para verlo como era debido; veíanse muchas personas con sus gemelos de teatro mirando a cada momento hacia el firmamento a fin de poder gritar lo antes posible «Le voilà!», y cuando esta exclamación salía del pecho del primero que lo había visto, todos eran gritos de sorpresa y casi de alegría. Esta distracción duró poco, pues al cuarto día no apareció ningún otro «taube», indicio éste de que los alemanes se batían en retirada.

Esto, te probará cuán tranquilos vivimos aquí todos. Es verdad que la industria está casi toda paralizada; pero, aparte de eso, la

vida es tan normal y tranquila como de costumbre.

Por los amigos que han llegado a Madrid y que salieron de París quizás te habrás enterado de muchas cosas de las que por aquí nos permitimos el lujo de poseer; ejemplo es, verbigracia, la serenidad de espíritu ante no importa qué catástrofe; nada nos da miedo, ni aun los apaches, no obstante vivir casi con el alma en un hilo. Nada nos amedrenta; pasamos por en medio de coches, tranvías, «autos», autobús, bicicletas y qué sé yo cuántos otros medios de locomoción sin perturbarnos en lo más mínimo. En fin, muchas cosas es necesario verlas para creerlas, pues me sería forzoso emplear muchas cuartillas de papel para poder comunicarte todo.

... Pues hoy día no tengo otra amistad que la de dos buenos amigos franceses que en los actuales momentos están peleando por la Francia y por la libertad. Si estos dos amigos desaparecieran bajo las balas alemanas, sería yo entonces uno de los seres más desgraciados que se cobijara bajo la bóveda terrestre, que en poco tiempo hubiese perdido para siempre, en país extranjero, las relaciones de dos verdaderos amigos, a quienes no pierdo la esperanza de volver a ver, como confianza tengo en que os veré a los amigos de Madrid en tiempo más ó menos lejano.

Recibe un fuerte abrazo de tu querido amigo, A. I.»

### POR LOS AIRES

### Una lucha entre aviones

(POR TELÉGRAMO)  
El triunfo de Védrires.

SAN SEBASTIAN 23.—«Le Courrier», de Bayona, refiere un episodio de la guerra aérea, en que el famoso aviador Védrires salió victorioso.

He aquí el relato de «Le Courrier»: «Por un soldado de ingenieros, hijo de un consejero municipal de Nevers, acaba de tenerse noticia de un nuevo éxito de Védrires.

En estos últimos días, un convoy, al cual pertenecía el ingeniero, acababa de abandonar su acantonamiento, cuando de repente apareció, amenazador, un avión alemán. En cuanto fué advertido, los zapadores agrupáronse y dirigieron sus disparos contra el aeroplano. El fuego fué nutrido.

El enemigo continuaba sus evoluciones inquietantes; como se sabe, la misión de los aviadores alemanes es no sólo realizar reconocimientos, sino designar, con la ayuda del humo de las bombas, el lugar preciso que ocupan las tropas y la artillería, a fin de guiar los tiros de sus artilleros.

Entonces el aviador Védrires se lanzó a los aires, pilotando un monoplano de combate de 180 H.P., y se dedicó a perseguir al aviador alemán, que, habiéndole ganado en velocidad, trataba de alcanzar la mayor altura.

Durante ocho angustiosos minutos, el monoplano francés y el avión alemán lucharon en curvas cerradas cerca uno de otro, tratando de ganar la altura, pues la victoria sería de quien lograra dominar al otro.

Por fin, Védrires logró tomar el mejor puesto y evolucionar a mayor altura que su adversario, y de pronto vióse que el francés ametrallaba al alemán, cuyo aeroplano cayó como una masa desde una altura considerable, estrellándose con el piloto contra el suelo. El encuentro duró dieciséis minutos.—C.

### ESCENAS DE LA TRAGEDIA

## Otro informe de la Comisión belga

Denuncia de nuevas atrocidades alemanas.

El ministro de Bélgica en España nos remite el segundo informe, elevado al ministro de Justicia de su nación por la Comisión investigadora, de las violaciones del derecho de gentes, rogándonos su publicación.

Dice así el citado documento oficial:

La entrada en Lovaina.

«A M. Carton de Wiart, ministro de Justicia.

Amberes 31 de agosto de 1914.

Señor ministro: La Comisión investigadora tiene el honor de presentaros el siguiente informe, relativo a los hechos de que han sido teatro la ciudad de Lovaina, las localidades vecinas y la región de Malinas:

El ejército alemán penetró en Lovaina el miércoles, 19 de agosto, después de haber incendiado los pueblos por los cuales pasó. Desde su entrada en Lovaina los alemanes requisaron alojamientos y viviendas para sus tropas.

Se dirigieron a los Bancos particulares de la ciudad y se hicieron entregar los fondos existentes en las cajas. Fracturaron las puertas de las casas, abandonadas por sus habitantes, saquearon éstas y se entregaron a la orgía.

Las autoridades alemanas tomaron en rehenes al burgomaestre, al senador Van der Kellen, al procurador de la Universidad católica, al cura decano de la ciudad y a varios magistrados y concejales.

Todas las armas que poseían los habitantes, hasta los floretes de esgrima, habían sido entregadas a la Administración comunal y depositadas por ésta en la iglesia de San Pedro.

Mujeres violadas en Corbeek-Loo.

En un pueblo vecino—Corbeek-Loo—, una joven de veintidós años, cuyo marido se encontraba en el ejército, fué sorprendida el miércoles, 19 de agosto, en unión de varios parientes suyos, por un grupo de soldados alemanes. Las personas que la acompañaban fueron encerradas en una casa abandonada, siendo ella conducida a otra habitación, donde fué violada sucesivamente por cinco soldados.

En el mismo pueblo, el jueves, 20 de agosto, varios soldados alemanes sacaron de su casa a otra joven de unos dieciséis años y a sus padres y los condujeron a una posición abandonada, y mientras que algunos sujetaban al padre y a la madre, los otros penetraron en la bodega y obligaron a la muchacha a beber con ellos. Después la arrastraron hacia una pradera, delante de la casa, y abusaron de ella sucesivamente. Como la joven continuase resistiéndose, la atravesaron el pecho a bayonetas.

Abandonada, después de tales actos abominables, fué trasladada a casa de sus padres, y al día siguiente, a causa de la gravedad de su estado, fué administrada por el cura de la parroquia y conducida al Hospital de Lovaina en peligro de muerte.

Viejos y niños asesinados.—Cadáveres desmenuados.

El 24 y 25 de agosto las tropas belgas, procedentes del campo atrinchado de Amberes, atacaron al ejército alemán, que se encontraba delante de Malinas y lo rechazaron hacia Lovaina y Vilvorde.

Al penetrar en los pueblos que habían sido evacuados por el enemigo, las fuerzas belgas encontraron todo el país devastado. Los alemanes, en su retirada, habían arrasado e incendiado los pueblos, llevándose por delante los habitantes varones.

Al entrar en Hofstede, el 25 de agosto, los soldados belgas encontraron el cadáver de una anciana, muerta a bayonetas; tenía todavía en las manos la aguja con que costía en el momento en que fué agredida. Otra mujer y su hijo, de unos quince ó dieciséis años, yacían traspassados también a bayonetas; un hombre, en fin, aparecía ahorcado.

En Sept se encontraron los cadáveres de dos hombres, parcialmente carbonizados. Uno de ellos tenía las piernas cortadas a la altura de las rodillas; el otro mostraba cortados los brazos y las piernas. Un obrero, cuyo cadáver calcinado han visto muchos testigos, había sido herido a bayonetas; todavía vivo, los alemanes le rociaron de petróleo y lo arrojaron a una casa, a la que después prendieron fuego. Una mujer que salía de su casa fué muerta en la misma forma.

Un testigo, cuya declaración fué recibida por Mr. Edward Herslet, hijo de sir Cecil Herstel, cónsul general de la Gran Bretaña en Amberes, declara haber visto, no lejos de Malinas, el 20 de agosto, cuando el último ataque de las tropas belgas, a un viejo amarrado por los brazos y pendiente

de una viga del techo de su granja. El cuerpo estaba totalmente carbonizado; la cabeza, los brazos y los pies, intactos. Más allá, un joven de unos quince años aparecía con las manos atadas detrás de la espalda y con el cuerpo acorillado a bayonetas. Numerosos cadáveres de paisanos yacían por tierra, conservando aún sus actitudes suplicantes.

El cónsul de Bélgica en Uganda, alistado como voluntario en el ejército belga, refiere que por cuantos sitios han pasado los alemanes los campos aparecen devastados. Los escasos vecinos que han quedado en los pueblos cuentan los muchos horrores cometidos por el enemigo. En Wackerzeel, por ejemplo, siete alemanes forzaron a una misma mujer y la mataron acto seguido.

En el mismo pueblo desnudaron a un muchacho de cintura para arriba; le amenazaron de muerte, poniéndole un revólver sobre el pecho; le martirizaron, pinchándole con sus lanzas, y dispararon sobre él, sin darle.

Por todos lados no se advierte más que ruinas y desolación. En Buecken, numerosos habitantes, entre ellos el cura, de más de ochenta años, fueron asesinados. Entre Impde y Wolverthem, dos soldados belgas, heridos, que reposaban junto a una casa incendiada, fueron cogidos por los alemanes y arrojados a las llamas.

### La tragedia de Lovaina

El miedo hizo que unos soldados alemanes dispararan contra otros.

Las tropas germanas, rechazadas por nuestros soldados, entraron en pleno pánico en Lovaina el 26 de agosto, a la caída de la tarde.

Diversos testigos afirman que en aquel momento la guarnición alemana que ocupaba la población fué prevenida erróneamente de que el enemigo se acercaba, y en vista de ello se dirigió inmediatamente, disparando, hacia la estación, en donde se encontró con fuerzas también alemanas, que llegaban huyendo de los belgas, los cuales las habían rechazado, aunque ya no las perseguían. Todo parece demostrar que se produjo un encuentro entre los regimientos alemanes.

Bombardeo e incendio de la ciudad de Lovaina.

Desde este momento, pretendiendo que el elemento civil había disparado sobre sus soldados—lo cual está contradicho por todos los testigos, resultando, por otro lado, imposible, porque todos los vecinos habían entregado sus armas a las autoridades comunales—, los alemanes comenzaron a bombardear la ciudad. El bombardeo duró hasta las diez de la noche. Después comenzó el incendio. Allí donde éste no prendía, los soldados penetraban en las casas, arrojando granadas incendiarias de las que algunos iban provistos. La mayor parte de la ciudad de Lovaina, especialmente los barrios altos, que comprenden los edificios modernos, la catedral de San Pedro, la mayoría de los Institutos y construcciones universitarias, la biblioteca de la Universidad, sus manuscritos y colecciones, y el teatro comunal fué, desde aquel momento, pasto de las llamas.

La Comisión cree de su deber insistir, en medio de estos horrores, en el crimen de lesa civilización que representa el aniquilamiento deliberado de una biblioteca académica que era uno de los tesoros de nuestro tiempo.

Numerosos cadáveres de paisanos aparecían en calles y plazas. Solamente en el camino de Tirlemont a Lovaina un testigo ha contado más de 50. En el umbral de las casas se encontraban cadáveres carbonizados de personas que, sorprendidas en los sótanos por el incendio, habían tratado de escapar y habían caído entre las llamas al traspasar las puertas.

Los barrios de las afueras de la ciudad han sufrido la misma suerte. Puede afirmarse que tanto éstos, como toda la región situada entre Lovaina y Malinas, han quedado reducidos a escombros.

Malos tratos y bromas macabras.

Un grupo de más de 75 personas, algunas conocidas, entre las que figuraban el padre Colobert, un sacerdote español y otro americano, fué conducido, en la mañana de 26 de agosto, a la plaza de la estación; a dos hombres se les separó, brutalmente, de sus mujeres ó hijos, y después de hacerlos sufrir los tratamientos más abominables y de amenazarles repetidas veces con fusilarlos, fueron conducidos, delante de las tropas alemanas, hasta el pueblo de Campenkout, donde les encerraron en la iglesia, pasando allí la noche.

A la mañana siguiente, a las cuatro, un oficial les previno que se confesaran, pues iban a ser fusilados media hora más tarde. A las cuatro y media fueron puestos en li-

### SACUDIENDO EL YUGO



EUROPA.—¡A la una, á las dos!... ¡Ahora ó nunca!

(De Revolución.)

LA GUERRA

(POR TELEGRAMA)

Francia

La franquicia postal.—Más heridos.

BURDEOS 23.—El presidente de la República ha confirmado un decreto ampliando la franquicia postal a los soldados belgas que se hallan en territorio francés.

Dicen de Mont-du-Marsan que han llegado a aquella población 800 heridos.—C.

Equanimidad académica.

PARIS 23.—La Academia francesa ha celebrado hoy sesión, asistiendo los 13 académicos que actualmente se encuentran en París.

Entre ellos figuran Pierre Loti, Maurice Donnay, Richépin, Mauric Barrés y Prevost.

Los académicos han discutido tranquilamente sobre cuestiones gramaticales.—C.

Continúa la batalla del Aisne

NOTAS OFICIALES

Pequeños progresos de los aliados.

BURDEOS 23.—La nota oficial facilitada esta tarde, dice así:

«Nuestra ala izquierda sigue en la orilla derecha del Oise; hemos progresado en la región de Lassigny, donde se trabaron combates encarnizados.

La situación es la misma que ayer en la orilla izquierda del Oise y en el Norte del Aisne.

En el centro, entre Reims y el Mosa, ninguna modificación notable.

En el Woevre, al Nordeste de Verdun y en la dirección de Mouilly y Dompièrre, el enemigo intentó violentos ataques, que fueron rechazados.

En el Sur de Woevre, el enemigo ocupa la línea Richecourt Seicheprey y Lironville, de donde no ha intentado salir.

En nuestra ala derecha en Lorena y los Vosgos, los alemanes han evacuado Nomeny y Arnacourt y demostraron poca actividad en toda la región de Dornu.—C.

La razón de la lentitud.

BURDEOS 23.—Comunicado oficial de la diez de la noche:

«Desde el último comunicado, la situación no ha cambiado en la batalla del Aisne.

La batalla entablada en el Aisne dura desde hace ocho días; pero esto no debe extrañar si se recuerda la guerra ruso-japonesa.

La batalla del Marne era una acción entablada en campo raso, y empezó por la ofensiva general francesa contra un enemigo que no la esperaba y que no había tenido tiempo de organizar seriamente sus posiciones defensivas.

No sucede lo mismo con la batalla del Aisne, en la cual el adversario, que se replega, se ha detenido en posiciones que los accionados del terreno hacen en muchos sitios muy sólidas por sí mismas, y donde ha podido progresivamente mejorar su organización.

Esta batalla del Aisne toma, pues, en gran parte del frente un carácter de guerra de fortaleza, análoga a las operaciones de la Manchuria.

Se puede añadir que la potencia excepcional del material de artillería (artillería pesada alemana y la de 75 milímetros francesa) da un valor particular a las fortificaciones provisionales que los dos adversarios han establecido.

Se trata, pues, de conquistar las líneas de trincheras sucesivas, todas precedidas de defensas accesorias, y especialmente alambradas con ametralladoras.

En estas condiciones, la progresión no puede ser sino lenta, y sucede muy frecuentemente que en nuestros ataques no progresamos más que 500 metros ó un kilómetro por día.—C.

Comunicado de la madrugada.

PARIS 24.—La nota oficial de la madrugada, dice así:

«La situación no ha cambiado desde la última nota.—C.

Combates sangrientos.

PARIS 23.—Han llegado numerosos oficiales y soldados alemanes heridos, procedentes todos de la gran batalla del Aisne, y han sido conducidos hacia la región meridional.

Uno de los heridos ha manifestado que en un solo combate de los librados en esta tremenda batalla tuvieron los alemanes 7.000 heridos, y que en todos los encuentros alcanzan las bajas una cifra aterradora.—C.

En Bélgica

Expulsión de varones.

AMBERES 23.—Los alemanes han publicado en Wolverthem, ciudad belga, una orden expulsando a todos los varones mayores de diez años.

Centenares de familias han tenido que abandonar sus hogares.—C.

Un combate en Oudenarde.

AMBERES 23.—Cerca de Oudenarde ha ocurrido un violento encuentro entre fuerzas alemanas y la guardia cívica belga.

Los alemanes tuvieron tres muertos y dos heridos, y dejaron cinco prisioneros en poder de los belgas. Estos no sufrieron bajas.—C.

En Inglaterra

La neutralidad italiana.

LONDRES 23.—«Daily Mail» reconoce, en su número de hoy, que la neutralidad de Italia ha prestado un gran servicio a la «Triple Entente».—C.

La actitud de Holanda.

LONDRES 23.—«The Globe» afirma que es inevitable que por Holanda pasen grandes cantidades de víveres a Alemania.

A pesar de esto, es justo reconocer que la actitud del Gobierno holandés es correcta. La movilización realizada por Eolanda para defender su neutralidad le ha ocasionado grandes gastos, creándole una situación económica muy difícil que sólo puede aliviar con aquel comercio.—C.

En Alemania

Conferencia de príncipes.

BURDEOS 23.—Dicen de Copenhague a «Le Journal» que el kaiser convocará a una

conferencia de todos los príncipes de la Confederación alemana, antes de marchar a la Prusia oriental.—C.

Los alemanes se preparan para el invierno.

LONDRES 23.—De Rotterdam llegan noticias de que en Alemania se trabaja día y noche en muchos talleres confeccionando capotes y trajes de invierno para la tropa.

La Administración militar adquiere también cuantos sacos le son ofrecidos, para que sirvan de colchones a los soldados en campaña.—C.

Pesimismo alemán.

BURDEOS 23.—La Prensa alemana no oculta el pesimismo que han producido los recientes desastres de los alemanes y la lentitud de las operaciones.

Todos los periódicos convienen en que la lucha será muy difícil.—C.

El príncipe de Wied.

ROMA 23.—El príncipe de Wied se ha alistado en el ejército alemán.

Insistese en que está preparando su abdicación definitiva del trono de Albania.—C.

En Austria

Las operaciones de los serbios.

LONDRES 23.—De Nish se recibe la siguiente nota oficial, publicada con fecha de ayer:

«En el frente de Ljubovria-Znoruk-Losnitza y el de Mitrovitz-Tobahatz se trabaron el día 21 encarnizados combates; que fueron favorables a los serbios.

Sobre el frente Losnitza-Ratcha, en la noche del 20 al 21, los serbios rechazaron algunos ataques del enemigo, al que causaron serias pérdidas.

Sobre el Save, el enemigo intentó apoderarse de la isla de Podgaratz y de las posiciones al Este de Zabrez, sobre el Save, así como de varias posiciones cerca de Belgrado; pero fué rechazado en todos esos puntos.

Sobre el frente del Danubio el enemigo intentó franquear el río por encima de Smederevo empleando lanchas.

Pero los serbios se apoderaron de todas las lanchas y aniquilaron al enemigo.—C.

Los serbios y montenegrinos atacan a Sarajevo.

ROMA 23.—Telegrafian desde Antivari que serbios y montenegrinos continúan su avance, y que después de nuevo combate con una columna austriaca han ocupado varias aldeas situadas a cuatro kilómetros de Sarajevo.

Sólo esperan órdenes para emprender el ataque a la capital de la Bosnia.—C.

El asalto.

ROMA 24.—«Il Giornale d'Italia» publica el siguiente despacho de Antivari:

«Serbios y montenegrinos se lanzaron ayer mañana al asalto de Sarajevo, entablado con los austriacos una gran batalla, que continúa encarnizadamente.

Los asaltantes han obtenido algunas ventajas sobre el enemigo.—C.

Ocupación de Libovia.

LONDRES 23.—Dicen de Nish que después de los combates de anteaer, en que ambos ejércitos beligerantes tuvieron numerosas bajas, los serbios se han apoderado de Libovia, sobre el Drina.

A la izquierda han ocupado también Stebnitz.—C.

Bombardeo de Cattaro.

BURDEOS 23.—En el Consejo de Ministros, el de Marina, M. Augagneur, ha anunciado que la escuadra francesa ha desembarcado en Antivari baterías de artillería de grueso calibre, con el personal necesario.

El jefe de las fuerzas que operan en el monte Loeven, al Norte de Cetigne, procederá a un energético bombardeo de los fuertes de la plaza.—C.

Amenaza de epidemias.

MILAN 23.—El Consejo municipal de Viena ha sido convocado para tomar medidas que eviten la propagación de enfermedades infecciosas que traigan los soldados que regresen de la línea de batalla.

Se votó un millón de francos para la construcción de un hospital de aislamiento fuera de la ciudad.

Se extiende la disentería de modo alarmante, y en las fronteras serbia y húngara se ha declarado el cólera.

Se están tomando toda clase de medidas para oponerse a este nuevo estrago de la guerra.—C.

Palabras del conde de Bernstorff.

NUEVA YORK 23.—El conde de Bernstorff, embajador de Alemania en los Estados Unidos, ha sido interrogado por varios periodistas acerca de quién era el responsable de las palabras relativas a gestiones de paz, que tan comentadas han sido en todas partes.

El referido personaje diplomático ha contestado categóricamente:

«Los culpables son el presidente y el pueblo de los Estados Unidos, que han dado lugar a la formación de esa rara atmósfera.»

Sobre esa base ha seguido hablando el embajador de Alemania, y hoy aparecen las columnas de los periódicos de Nueva York llenas de amenazas del representante alemán.

Entre otras cosas, dice:

«Si una sola pulgada del territorio alemán, sea del continente, sea de las colonias, fuese tomada, los alemanes se armarían hasta los dientes, y Europa presenciaria, atónita, un período de lucha de una intensidad que causaría asombro.»

Por este estilo son todas las declaraciones del conde de Bernstorff.—C.

El bombardeo de Reims es el creórd de la barbarie.

WASHINGTON 23.—Todos los periódicos norteamericanos se muestran indignadísimos por la destrucción de la catedral de Reims.

Dicen que los alemanes han batido el récord de la barbarie y del salvajismo.—C.

Por los aires y por los mares

Los aviadores japoneses.

SAN PETERSBURGO 22.—Un despacho de Wladivostok dice que dos aviadores japoneses, volando sobre Tsing-Tao, capital de la colonia alemana de Kiao-Tchau, dejaron

caer varias bombas que destruyeron dos fuertes.

La rendición de Tsing-Tao es inminente.—Corresponsal.

El «Goeben» y el «Breslau».

ODESSA 23.—Dicen que los cruceros «Goeben» y «Breslau» y varios torpederos turcos han salido del Bósforo al Mar Negro.

Las tripulaciones llevan uniforme alemán.—Corresponsal.

LEED en cuarta plana el interesante anuncio La Zurcidora mecánica.

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELEGRAMA)

EN HUESCA

La exportación fraudulenta de harinas.— Los repatriados.

HUESCA 24.—Por disposiciones del gobernador ha sorprendido la guardia civil una partida de 2.000 kilos de harina, en Canfranc, cerca de la frontera, y que se pretendía exportar a Francia.

Se instruyeron diligencias.

La Junta de señoras ha recaudado 5.000 pesetas para la suscripción nacional a favor de los españoles repatriados.

Continúan llegando repatriados que dicen hay en Francia un gran número de españoles.—C.

EN SAN SEBASTIAN

La repatriación.—Monrosos acuerdos del Ayuntamiento.—Un cargamento de trigo.

SAN SEBASTIAN 24.—Por la línea de Irún han llegado de Francia 56 repatriados, que fueron socorridos convenientemente.

El Ayuntamiento acordó admitir, previa consulta que hizo al Gobierno, a 25 niños abandonados a causa de la guerra.

Han sido colocados en los Asilos de la capital.

También acordó dedicar un donativo a la Cruz Roja de todos los países beligerantes.

Llegó a Pasajes el vapor «Francisco García», conduciendo 307 toneladas de trigo.

En vista de esto, la Junta de subsistencias acordó pedir al gobernador procure obtener la baja del pan.—C.

EN CANARIAS

Escasez de subsistencias.—Quejas y peticiones de la Prensa.

LAS PALMAS 24.—Sigue preocupando a las autoridades la cuestión de las subsistencias, que empiezan a escasear.

El comandante de marina ha ordenado que se desembarquen 1.200 sacos de patatas que el pailebot «San Antonio» conduce con destino a un lugar sospechoso.

La paralización del tráfico es grande, y urge poner a ella remedio.

La Prensa extraña que no hayan empezado las obras públicas para remediar la crisis obrera.

También protesta contra el monopolio del azúcar y pide la desgravación total de los azúcares y su libre introducción sin tener en cuenta su procedencia.

Pide asimismo la supresión del impuesto sobre el café.

Para formular estas mismas peticiones reunió representantes de todos los pueblos de la isla, acordando dirigir una solicitud al Gobierno en ese sentido.—C.

Varias noticias

Obras nuevas.—Carreteras.

Cantidades que se libran para ejecutar las obras de administración:

Para el trozo quinto de la de Játiba a Alicante, a la del Barranco de la Batalla a Villajoyosa (Alicante), 15.000 pesetas.

Idem trozo cuarto, primera sección, de la de Pego a Benidorm (Alicante), 15.000 pesetas.

Idem los trozos quinto y sexto de la del Castillo de las Guardas a la de Alcalá de Guadaíra a Huelva (Sevilla), 45.000 pesetas.

Idem el trozo tercero de la de Mazarrón a Aguilas (Murcia), 15.000 pesetas.

Idem el trozo cuarto de la de Mazarrón a Aguilas (Murcia), 15.000 pesetas.

Idem los trozos tercero y cuarto, sección de Yecla a Fuente Alamo, carretera de Yecla a la de Ocaña a Alicante (Murcia), 15.000 pesetas.

Idem los trozos segundo y tercero de Puerto de la Cadena a Fuente Alamo (Murcia), 15.000 pesetas.

Idem el segundo de Portichuelo a Abanillas (Murcia), 15.000 pesetas.

Idem la sección de Esporlas a Valdemosa, carretera de Andraitx a Alcudia (Baleares), 15.000 pesetas.

Idem la sección de Linares a Baños, carretera de Arquillos a Baños de la Encina (Jaén), 25.000 pesetas.

Idem el segundo trozo, primera sección, de Cogolludo a Torreleguna (Guadalajara), 15.000 pesetas.

Idem la sección de Boas a Cortijos Nuevos, de la de Orceña a Puebla de Don Fadrique a la de Albacete a Jaén (Jaén), pesetas 20.000.

Idem el primer trozo de la de Puente Caldeas al límite de Orense (Pontevedra), 10.000 pesetas.

lanueva, carretera de Huelva a Sanlúcar de Guadiana (Huelva), 15.000 pesetas.

Idem los trozos noveno y décimo de la de San Juan del Puerto a Cáceres (Huelva), 15.000 pesetas.

Idem el Puente de Tetuán, carretera de Cádiz a Málaga (Málaga), 25.000 pesetas.

Idem el primer trozo de la variación de Cuesta del Espino a Málaga (Málaga), 10.000 pesetas.

Idem el tercer trozo de la variación de Cuesta del Espino a Málaga (Málaga), 10.000 pesetas.

Idem el trozo primero de la de Virgen del Camino a La Abellanda (Pontevedra), 10.000 pesetas.

Idem el trozo sexto de la de Espinosa de los Monteros a Solares (Santander), 10.000 pesetas.

Idem el del kilómetro 21 de la de Argañón al Puntal a Laredo (Santander), 13.000 pesetas.

Idem el trozo tercero de Puerto a Santo Domingo a Jerez de los Caballeros (Badajoz), 17.322,72 pesetas.

Para el trozo primero de la de Villafranca de los Barros a Oliva de Mérida (Badajoz), 20.000 pesetas.

Reparación de carreteras.

Para la reparación de carreteras de Jaca al Grado, sección de Broto al Grado (Huesca), se libran 7.500 pesetas.

Idem id. de la de Castellón a Tarragona (Tarragona), se mandan librar 10.000 pesetas.

Idem id. de la de León a Caboalles, sección de Hospital a Beguellina (León), se mandan librar 5.000 pesetas.

Idem id. de las carreteras de la provincia de Madrid, se mandan librar 3.000 pesetas.

Idem id. de la carretera de la zona de La Unión (Murcia), se mandan librar 15.000 pesetas.

Caminos vecinales.

Se aprueba el proyecto del camino vecinal de Valle de Cerrato a Hontoria (Palencia), y se adjudica la subvención de 30.059 pesetas al Ayuntamiento de Valle de Cerrato.

Idem id. id. del de Gornal a la carretera de San Sadurn de Noya a San Jaime dels Domenys, trozos primero y tercero (Barcelona).

Idem id. id. reformado del de San Baudilio de Llanés a la carretera de Barcelona a Ribas, trozo primero (Barcelona).

Idem id. id. del pontón sobre el barranco de Bolata (Alicante), con subvención de 5.741,65 pesetas al Ayuntamiento de Sauc.

Construcción de ferrocarriles.

Se ha ordenado que se hagan por administración las obras del ferrocarril de Avila a Peñaranda.

Por dar un susto

(POR TELEGRAMA)

Sentencia condenatoria.

BARCELONA 24.—Se ha hecho pública la sentencia dictada en la causa que se instruyó por supuesto atentado contra Ossorio y Gallardo.

Por ella se condena a la pena de dos años, ocho meses y veintidós días de prisión correccional a Juan Alvarez, Sebastián Lázaro y Vicente Galdón por los delitos de disparo y lesiones; a cuatro meses y veintidós días de arresto mayor a Domingo Gaspar, Camilo Boix, Enrique Verdú, Sebastián Lázaro, Raimundo Santiago, Juan Alvarez y Vicente Galdón, a éstos por el delito de desórdenes públicos.

Además se condena a cinco meses y once días de arresto mayor, por igual delito de desórdenes públicos, a Mariano Portolés, como reincidente.

Se absuelve de los demás delitos de que se les acusaba a Mariano Portolés, Joaquín Gast, Mariano Buxó, José Pubil, Abdón Puig y Francisco Gil.

Está siendo muy comentada la sentencia en cuestión.—C.

ANTE UN GRAVE CONFLICTO

La huelga del ramo de construcción de Gijón

(POR CORREO)

GIJON 23.—Hoy salen para Madrid, accediendo a los deseos del ministro de la Gobernación, los cinco compañeros designados para formar la Comisión que, en unión de otra de patronos, han de tratar con el señor Sánchez Guerra de la solución de la huelga que desde hace varios meses sostienen las Sociedades de Carpinteros y de Albañiles, Mamposteros y Peones de esta villa con los contratistas ó maestros de obras.

Los trabajadores madrileños, los militantes en las Sociedades de resistencia, es seguro que tienen conocimiento de la existencia de este conflicto; mas, sin embargo, creo de necesidad imponerles de los detalles generales del mismo, puesto que va a ser en la corte precisamente donde ahora se trate de su solución.

Comenzó esta huelga en el mes de abril último, provocada por los contratistas, que a su vez eran instigados por los directores de la Agronomía patronal, entidad creada por la plutocracia gijonesa con el uso fin de exterminar la organización obrera, y cuyas intransigencias en cuantos conflictos de carácter social interviene hacen que éstos adquieran en seguida el peor aspecto posible.

Las Sociedades de Albañiles y Carpinteros tenían declarado el boicot a las fábricas de maderas que, teniendo taller de carpintería, negáronse a dar a los carpinteros, cuando les fué pedida, la jornada de ocho horas.

Desde la declaración del boicot, en ninguna obra de la edificación se trabajaba con madera de dichas fábricas, y esto heceales a los soberbios socios de la Agronomía patronal un daño tremendo, no solamente en sus intereses, sino también en su orgullo y amor propio, que no consiente que nadie les ponga trabas a su desenfadada sed de explotación. Y esto les hizo obligar a los contratistas a que en un día determinado llevaran a sus respectivas obras en construcción carros con madera de una de las fábricas boicoteadas, la de los Hijos de Lantero.

Esta fué la señal convenida para lanzar los obreros a la huelga, pues éstos abandonaron el trabajo tan pronto vieron que se les quería hacer trabajar con madera boicoteada, contraviniendo los acuerdos de sus Sociedades.

La agronomía patronal entonces, queriendo situar por hambre a los obreros, prohibió a los almacenistas de materiales de construcción vender nada, para evitar que ningún huelguista pudiese trabajar en pe-

queñas reparaciones—en «ochos», como se dice aquí, ó «chupazos», como se dice en otras partes—, y así conseguir que su asistencia fuese corta.

Esto no arredró a los huelguistas; mas traían de fuera los materiales para sus «ochos» y otros se iban a trabajar a otras poblaciones. Y como era difícil y costoso traer materiales en pequeñas partidas de otra población, las Sociedades en huelga obtuvieron de las Juntas directivas interesadas que el Comité de la construcción de la Casa del Pueblo, de esta villa, trajese grandes partidas de cemento de Zumaya, que era el material más difícil de hallar.

Otras gestiones que omito, en gracia a la brevedad, hicieron los elementos de la agronomía patronal, encaminadas a hacer imposible la resistencia de los trabajadores; mas todo fué inútil ante la tenacidad de éstos. Pasaron hambre y toda clase de privaciones, pero su entereza no decayó.

Las autoridades intentaron en distintas ocasiones hallar una solución al conflicto, convocando a ambas partes litigantes, y hubiera llegado a una solución satisfactoria si no ser por la desmedida intransigencia patronal.

Últimamente pidieron al ministro de la Gobernación que enviase aquí obreros de los repatriados del extranjero, con motivo de la guerra europea. Las Juntas directivas de todas las Sociedades obreras gijonesas se reunieron y acordaron mandar un telegrama de protesta al ministro si tal hacía, mandando también la determinación de llegar al paro general si necesario fuese.

Los repatriados no vinieron; pero los patronos reclutaron como unos 50 esquirolas de Madrid y algunos de San Sebastián, que llegaron a ésta hace dos semanas. Advertidos de ello todas las organizaciones de Asturias salieron a las estaciones del trayecto para las Comisiones, que dijeron a los expedicionarios que a Gijón venían a hacer traición por si no estaban enterados. Los compañeros de Mieres y de Oriado, sobre todo, enteraron minuciosamente de la situación, ellos dieron palabra de no trabajar contra la voluntad de los huelguistas.

Llegaron a Gijón de noche, y al día siguiente, con gran asombro de los patronos, en vez de encaminarse a las obras los obreros contratados fueron al Centro.

Allí dijeron que ellos venían engañados, que se les había dicho que no había huelga, que su intención no era hacer traición, y para acreditar su buena procedencia social, les enseñaron sus libretos de la Sociedad de Madrid, en donde habían cotizado todo el mes de agosto.

En resumen: que los patronos se llevaron la gran plancha. Las autoridades reunieron mucha guardia civil en previsión de los sucesos que creía acarrearía la traición de esquirolas

# Noticias é informaciones de la tarde

## De la guerra

(POR TELEGRAMA)  
Sobre la batalla del Aisne.

LONDRES 24.—Un corresponsal de guerra de un periódico inglés refiere el siguiente episodio de la batalla del Aisne, oído referir á un herido francés:

«Luchábamos juntos un regimiento de coaceros franceses y un batallón de ingenieros reales de Inglaterra.

Los alemanes habían realizado un ataque violentísimo cerca de Sissonne. Los franceses y los ingleses retrocedieron al otro lado del río Aisne, desde donde reanudaron el fuego.

Quedaba un puente tendido, el cual había sido minado; pero no había habido tiempo de prender fuego á la mecha y hacerle volar.

Por ese puente querían pasar los alemanes y era preciso impedirlo á todo trance.

Cerca del puente, al amparo de un bosquecillo, los alemanes habían instalado varias secciones de ametralladoras.

Estas cubrían el puente y sus alrededores de metralla.

Un pelotón de ingenieros ingleses avanzó á la carrera hacia el puente para destruirlo.

En pocos minutos todos los que le componían cayeron muertos ó heridos.

La misma suerte corrieron otros dos grupos que los siguieron.

Nosotros mirábamos ansiosos.

Después de algunos minutos un soldado de ingenieros avanzó solo. Llegó hasta el puente, pero allí quedó acerbillado.

Diez veces más se repitieron estas tentativas individuales. Por último, llegó el soldado que hacía el n.º 12 hasta el puente, encendió la mecha y se retiró sin gran precipitación. Milagrosamente resultó ileso.

Momentos después el puente volaba entre los aplausos de las tropas francesas é inglesas que habían presenciado la sublime escena.»

Manifestaciones de la Prensa inglesa sobre la Galitzia.

LONDRES 23.—La Prensa de aquí publica un extenso despacho de Petrogrado, en el cual se aclara la situación de Galitzia.

Después de una semana de persecución, el ejército alemán, batido al Oeste de Lemberg, se encuentra rodeado por los rusos entre los ríos San y Wistok.

Su situación es muy crítica, porque varias fuerzas moscovitas avanzan por el Sur para quitarle la única línea de retirada que aun le queda.

La rendición de Jaroslaw ha mejorado la situación de los ejércitos rusos que operan en Galitzia.

Créese que Przemysl se rendirá en breve.—C.

Las escuadras aliadas.

BURDEOS 24.—«El Monitor de la Flota» ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«La acción de las escuadras aliadas ha sido hasta ahora importantísima, aunque menos brillante que la de los ejércitos.

Las flotas inglesa y francesa son dueñas del mar desde el primer día de la guerra.

La segunda escuadra ligera de la República, cruzando por las costas del Norte de Francia, aseguró el feliz desembarco del Cuerpo expedicionario inglés.

El grupo de las fuerzas inglesas embotelló á la escuadra alemana, impidiéndola defender su marina mercante.

La escuadra francesa del almirante Lapeyrière y la escuadra inglesa del Malta aseguraron el transporte á Francia de las tropas de Africa y redujeron á la impotencia á la escuadra austriaca, que no ha dado señales de vida.

La superioridad de los marinos ingleses sobre los alemanes se vió demostrada en el combate de Heligoland, único librado hasta la fecha.

Los aliados son dueños absolutos del Océano y esto ha de contribuir enormemente á la victoria final.—C.

Por los territorios invadidos.

BURDEOS 24.—Acompañado de varios directores de sección del Ministerio de Comercio, el ministro del ramo recorre las regiones del Norte que invadieron los alemanes en los primeros días del mes corriente, evacuadas á continuación de la batalla del Marne.

Ha estado en Dunquerque, en Lille, en Arras y otras varias localidades, pudiendo comprobar que los alemanes se llevaron todos los víveres, saqueando las tiendas de los particulares y los mercados, siendo la miseria extrema en toda la región Norte por esta causa.

El ministro de Comercio ha dicho á las autoridades que antes de salir de Burdeos telegrafió á las Cámaras de Comercio de Nantes, Brest y Burdeos solicitando fueran enviados al Norte de Francia grandes cantidades de víveres.

A su vez, el ministro de Hacienda ha dado autorización para que se hagan considerables adelantos á los Municipios que fueron ocupados por los alemanes.

Al mismo tiempo el subsecretario de Instrucción pública y Bellas Artes ha salido para la parte del Marne con dos inspectores. El viernes llegará á Reims y adoptará sobre el terreno todas cuantas medidas sean precisas para salvar los restos que quedan de los tesoros artísticos de la catedral, casi destruidos por completo.—C.

La vida en Burdeos.

BURDEOS 24.—Para tratar de los alquileres de las viviendas con Viviani llegaron á esta población dos diputados del departamento del Sena.

Según una nota oficiosa, parece comprobado que los alemanes, al retirarse de los pueblos, dejan en las casas de éstos unos explosivos con mecha, que tarda en consumirse varias horas.

Esta mecha queda encendida, y cuando los vecinos menos lo esperan, los explosivos hacen su efecto y las casas empiezan á arder.

nómica de nuestro país, refiriéndose al pago del cupón de la Deuda, que no sólo se hará como siempre, el 1 de octubre, en Berlín, París y Londres, sino que se pagará en pesetas y sin descuento en el Banco de España en Madrid.

Con ello se demuestran las garantías de solvencia de nuestra Hacienda, de mayor relieve ahora que no estamos comprometidos en gastos militares de movilización, que imponen cuantiosos sacrificios no sólo á las naciones beligerantes, sino á las que por su posición están obligadas á mantener su neutralidad con un ejército en pie de guerra.

El Gobierno sigue recibiendo telegramas de Cádiz y otras provincias agradeciendo el establecimiento de un puerto franco y pidiendo, cuando se haya ensayado, se extendan á otros puertos.

Después del Consejo han despachado con D. Alfonso los ministros de Guerra y Marina, que ayer no pudieron hacerlo.

Una petición.

Una Comisión de profesores en partes visitó esta mañana al ministro de la Gobernación, pidiéndole que se las autorice á colegiarse para poder defender así mejor sus intereses.

El ministro prometió estudiar la petición.

EN CUARTA PLANA ORIGINAL DE INTERES

## Acción social

### Federación Tipográfica

COMITE CENTRAL Sesión del día 23 de septiembre de 1914.

Asistieron Pascual, Del Valle, Lara, Tarro, Montejó, Fernández y Rives.

Paga su cuota la sección de Encuadernadores, de Madrid, correspondiente al mes de agosto.

Se da cuenta de un telefonema de la sección de Bilbao felicitando al Comité con motivo de la celebración del aniversario de aquella sección.

De la de El Ferrol, anunciando el envío de una cuota.

De la de Zaragoza, pidiendo detalles acerca del proyecto de reformas.

### Reuniones y convocatorias

Agrupación Femenina Socialista.

El Comité de esta Agrupación ruega á todas sus afiliadas que pasen por la secretaria á recoger el número de invitaciones que crean oportuno y necesiten para la velada teatral y musical que, según acuerdo de la última junta general, se acordó celebrar, y que se verificará el día 3 del próximo octubre, á las nueve de la noche.

El Comité espera que todas las afiliadas cumplan con este deber.

Mitín y jira en Chamartín de la Rosa.

La Juventud Socialista de Chamartín de la Rosa, con la cooperación del Comité de la Federación de Juventudes, ha organizado un mitín de propaganda socialista y en pro de la neutralidad de España, el cual se celebrará el próximo domingo, día 27, en el Centro de Conjuración republicano-socialista, sito en la calle de Valdecabedra, 16, á las diez de la mañana.

Hablarán los compañeros siguientes: Cándido Val, por la Juventud de la localidad; Ramón Merino, por la Juventud Socialista Madrileña; Ana Posadas, por la Agrupación Femenina Socialista; José López y López y Andrés Saborit, por la Federación de Juventudes.

Está invitando también el compañero Pablo Iglesias.

Por la tarde, á las tres, se verificará una gran jira al cerro de los pinos, á la que asistirán los excursionistas de la Casa del Pueblo de Madrid.

### EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para hoy.

Salón grande: A las nueve de la noche, Agrupación Socialista.

Salón pequeño: A las diez de la noche, Cooperativa Socialista.

Salón terraza: A las ocho de la noche, Colocadores de Pavimentos.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las tres de la tarde, Vendedores de Periódicos; á las diez de la noche, Asociación General de Dependientes.

Salón pequeño: A las cinco y media de la tarde, Sociedad de Empedreadores; á las nueve de la noche, Consejo de Administración.

Salón terraza: A las ocho de la noche, Sociedad de Obreros Municipales.

### Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

Los albañiles de Guadalajara.

GUADALAJARA 24.—El alcalde ha enviado á la Sociedad de Albañiles unas bases en las que declara que en las obras que se realizan por contrata no pueden los obreros hacer reclamaciones en cuatro años por lo menos.

Pide que vuelvan al trabajo los que se encuentran en ese caso.

Otros puntos abarca el documento del alcalde, que la Sociedad no tendrá más remedio que rechazar.

En la reunión celebrada por la Agrupación de propietarios hubo tal ambiente de soberbia, que acordaron no darán trabajo en ciertas obras á los obreros que sostienen huelgas con los patronos Miguel Sobrino, Cástor Fraile y en el Instituto.

Han amenazado con traer albañiles de fuera.

Hoy se reunirán las Juntas directivas para tratar de este asunto y resolver concretamente.—Un federado.

### NOTICIAS OFICIALES

Ha terminado la huelga que se había declarado en una fábrica de sombreros de Gijón.

Se han resuelto las diferencias que existían entre los ingenieros y los obreros del Canal Reina Victoria.

### Abajo la guerra!

## LO DE LAS VISTILLAS

### Otra carta de Besteiro

Compañero García Cortés. El joven Niembro publica en «El País» y «España Nueva» otra carta, en la cual, después de hablar de lógica, de Lovaina y de Reims (cosas de las cuales entiendo menos que del asunto de Las Vistillas), me invita á que le mande dos amigos para entablar una cuestión personal.

Pero ¿qué idea tiene el Sr. Niembro de mí y de mis amigos?

Estoy seguro de haber contestado al señor Niembro en los términos que él se merece, y tenga también la seguridad ese joven, más procaz que precoz, de que ni propondré á un amigo mío el disgusto de hablar con él, ni dejaré de proceder en cada momento como las circunstancias lo exijan. Siempre suyo y de la causa,

Julian BESTEIRO. 24 septiembre 1914.

### Trágico fin de un curandero

(POR TELEGRAMA)

VALENCIA 24.—Un curandero que tenía cuentas pendientes con la justicia por expender brebajes para la cura de enfermedades nerviosas ha puesto trágico fin á su vida, suicidándose.

Para conseguir su fatal resolución se encerró en su vivienda, atrancando la puerta con los muebles que en ella había.

Luego roció el interior de la misma con petróleo y le prendió fuego.

Los vecinos, al percibirse de las llamas y del humo que salían de casa, del curandero, dieron aviso al retén de bomberos, quienes acudieron en seguida para sofocarlo.

Como la puerta estaba atrancada, hubo necesidad de abrir un boquete en la pared para meter la manga de agua.

Cuando quedó extinguido el incendio, y luego que destruyeron la puerta, encontraron muerto en el centro de la habitación y metido en una artesa al curandero Gregorio Andreu, que se había disparado un tiro en la cabeza.

El infortunado curandero padecía de enajenación mental.—C.

## La política

La labor de nuestro diputado.

Nuestro querido compañero Pablo Iglesias solicitó del jefe del Gobierno hoy que atendiera las peticiones que una Comisión del Congreso de obreros en piedra, que con él iba, y que la formaban los compañeros Sastrre, Zapata y Garay, le exponían.

Dichos compañeros enumeraron las obras que á su juicio debían activarse, y que estas obras, eran cuarteles en Bilbao, Casa de Correos en Madrid y Pontevedra, restauración de la catedral de Cuenca y algunas carreteras de Vizcaya.

El Sr. Dato hizo presente que de algunas de ellas le había hablado el compañero Perezaguía, y de las otras hablaría á sus compañeros de Gobierno, juzgando oportuno que desde luego se viera al ministro de Fomento.

Después nuestro amigo Iglesias dió cuenta al jefe del Gobierno de otras cuestiones que mañana publicaremos.

Viaje de Abd-el-Aziz.

Hoy habrá salido de Tánger y el sábado por la mañana llegará á Madrid el ex sultán de Marruecos Abd-el-Aziz.

Su estancia aquí será sólo de horas, pues el mismo sábado proseguirá su viaje á Burdeos.

Le esperará en la estación el subsecretario de Estado, y después, en el hotel, le visitará el marqués de Lema.

Conferencia.

Hoy visitó el jefe del Gobierno el gobernador civil de Zaragoza.

Presentación de credenciales.

Hoy, á las doce y media de la mañana, presentó sus cartas credenciales á D. Alfonso el nuevo ministro de Venezuela, señor Cárdenas.

Al acto asistió el ministro de Estado.

Una nota discordante.

El Gobierno—dijo el presidente del Consejo esta mañana á los «reporters»—sigue recibiendo, cada vez en mayor número, adhesiones á la política de neutralidad. Cuando se haga la suma se verá claramente manifestada la opinión del país.

Todas las clases sociales y todas las opiniones políticas están acordes en este punto.

Sin embargo, hoy he recibido un telegrama del Sr. Giner de los Ríos que es una nota discordante. Me dice que se han reunido en un banquete con el Sr. Lerroux algunos diputados á Cortes, diputados provinciales y concejales de aquel Ayuntamiento, los cuales se hacen solidarios y se declaran voceros de las soluciones propuestas por Lerroux á la actitud de España en las actuales circunstancias.

Es un núcleo de opinión pequeño y único, que se levanta frente á la opinión de todo el país, terminó diciendo el jefe del Gobierno.

Consejo en Palacio.

Esta mañana se celebró el acostumbrado semanal, bajo la presidencia de D. Alfonso.

El jefe del Gobierno informó á aquél de las noticias é impresiones de la guerra europea y de los juicios de la Prensa extranjera, careciendo el Gobierno español de informes concretos respecto de la larga y gran batalla del Aisne, pues sólo conoce los que facilitan los Gobiernos beligerantes.

«La larga duración de esta batalla indica que es de agotamiento: de agotamiento de municiones, de energías físicas, de contingentes. Por eso los estados mayores refresco y elementos de toda clase de combate para contrarrestar el enorme esfuerzo que representa para los ejércitos tantos días de lucha.

He llamado la atención del monarca después acerca del artículo que publica «Le Temps» relativo á la neutralidad de Rumanía, Italia y España. Respecto de la nuestra, dice que las afirmaciones hechas por mí en distintas ocasiones de que será mantenido hasta el fin de la guerra, permiten asegurar su totalmente inexactos los rumores acogidos por la «Prensa extranjera», según los cuales España se vería obligada á un extremo á inclinarse del lado de Alemania, en lo cual el importante periódico francés se ajusta á la más completa exactitud, consignando lo que yo he consignado ya en la Prensa española.

Después he hablado de la situación económica de nuestro país, refiriéndome al pago del cupón de la Deuda, que no sólo se hará como siempre, el 1 de octubre, en Berlín, París y Londres, sino que se pagará en pesetas y sin descuento en el Banco de España en Madrid.

Con ello se demuestran las garantías de solvencia de nuestra Hacienda, de mayor relieve ahora que no estamos comprometidos en gastos militares de movilización, que imponen cuantiosos sacrificios no sólo á las naciones beligerantes, sino á las que por su posición están obligadas á mantener su neutralidad con un ejército en pie de guerra.

El Gobierno sigue recibiendo telegramas de Cádiz y otras provincias agradeciendo el establecimiento de un puerto franco y pidiendo, cuando se haya ensayado, se extendan á otros puertos.

Después del Consejo han despachado con D. Alfonso los ministros de Guerra y Marina, que ayer no pudieron hacerlo.

Una petición.

Una Comisión de profesores en partes visitó esta mañana al ministro de la Gobernación, pidiéndole que se las autorice á colegiarse para poder defender así mejor sus intereses.

Relató á grandes rasgos la historia de su Sociedad, demostrando cómo gracias á la constancia de sus asociados ha podido conquistar mejoras que sin la organización hubieran sido verdaderas utopías.

Se lamentó de que la Sociedad de Cantones de Madrid, no haya ingresado en la Federación todavía, no obstante los enormes beneficios que la organización nacional reporta á los obreros.

Zacarías Garay.

Ha traído la representación de los mamíferos de Bilbao este compañero, que es además presidente de la Juventud Socialista de allí.

Después de dirigir á todos un saludo, empezó congratulándose de que la Sociedad de Cantones, de Madrid, hubiera enviado su adhesión al mitin (de la que más abajo damos cuenta), pues eso significa que sienten por nosotros algo más que cierta simpatía y que pronto estarán á nuestro lado.

Hizo votos por que la dicha Sociedad forme parte de la Federación al llegar el próximo Congreso, pues dentro de ella tendrá derecho á discutir y á que las reformas que se hicieran llevaran su asentimiento.

Refiriéndose á Bilbao, dijo que allí los patronos explotaban el equívoco de que todos los obreros asociados son socialistas, para que aquellos que ignoran lo que significa el Socialismo no se asocien.

Domingo Zapata.

Este compañero ha representado á los marmolistas madrileños.

Relató los acuerdos más importantes del Congreso; el espíritu amplio que ha inspirado á todos los delegados, y su gran voluntad para llevar á la práctica sus resoluciones.

En su opinión, la Federación de Cantones, Marmolistas y Similares ha de llegar á ser un organismo capaz de lograr en plazo no lejano la emancipación de sus federados.

Hizo historia de las fases por que había atravesado desde su creación la Sociedad de Marmolistas, de Madrid; las luchas que ha sostenido con sus patronos, y cómo siempre salió victoriosa merced á su fuerza y á su unión.

Recomendó á los delegados de provincias que sus secciones procuren ir implantando la base múltiple, pues esta acción de las Secciones sirve eficazmente para que se engrandezan y adquieren gran fuerza, pues los asociados sienten entonces un doble deber para defender la Sociedad.

Recordó que los marmolistas madrileños han dado pruebas siempre de que sabían practicar la solidaridad con todos los compañeros españoles, y que así seguirán haciéndolo en cuantas ocasiones se presenten.

«Léase una comunicación de la Sociedad de Cantones, de Madrid, adhiriéndose al mitin y nombrando á dos de sus asociados para que le representaran en él.

Miguel Sastrre.

Fue el último en ocupar la tribuna, en nombre de los escultores de Madrid.

Sus primeras palabras fueron para explicar bien detalladamente el verdadero significado de la frase «emancipación de los trabajadores» de ser obra de los trabajadores mismos, axioma del maestro Marx, demostrando cómo la verdad que encierra es tan grande, que los proletarios no han tenido otro remedio que unirse todos y luchar por vencer á los que permanecen sin organización.

Mostró cómo son infundados y perjudiciales para los mismos obreros los prejuicios que algunos tienen de creer que para ser consciente basta con decirlo y estar apartado de la Sociedad obrera; pues éstos individualistas lo que hacen es perjudicarse ellos mismos y entorpecer la acción de las organizaciones de resistencia.

La aspiración de los obreros de una localidad—dijo—no ha de concretarse hoy únicamente á que todos los compañeros del mismo pueblo estén asociados, sino que deben aspirar á que lo estén los de los demás pueblos, porque, de lo contrario, nunca podrán hacer reclamaciones ante el peligro de que sus puestos los ocupen los de otra localidad que no estén asociados y ganen menos jornal.

Trató de que algo parecido ocurre respecto de aquellas Sociedades del mismo ramo que no están todavía en la Federación, sin causa que lo justifique, y, no obstante, su unión con nosotros es muy necesaria.

Dijo que así lo había reconocido el Congreso, por lo que fueron invitadas al mismo las secciones federadas y las no federadas, con objeto de que todas hubieran contribuido á que la Federación fuera la fiel expresión del sentir de todos los obreros asociados del ramo.

Manifestó que donde más había arraigado la Federación era en Galicia, porque las secciones de aquellos pueblos han sido las que con más entusiasmo han propagado y defendido la Federación.

Pedían los compañeros gallegos—dijo—al Congreso que se hiciera una campaña de propaganda por su región, que está muy necesitada de ella; ¿qué dirían si se les llevase por Andalucía, Levante, Cataluña, etc., donde la organización es más débil?

Terminó saludando á todos y deseando el engrandecimiento de la Federación.

El presidente, José Molina, hizo el resumen, afirmando nuevamente que era de esperar desapareciera las diferencias existentes entre los canteros madrileños y que éstos ingresaran pronto en la Federación.

Como final, dió varios vivas á los obreros del ramo y á la Unión General de Trabajadores, y un viva á la guerra.

En seguida se dió por terminado el acto, siendo las diez y media de la noche.

Pequeño banquete.

Terminado el mitin, los delegados, reunidos fraternalmente, verificaron un pequeño banquete en el café de la Casa del Pueblo, que la Cooperativa Socialista se encargó de servir admirablemente.

De nuevo saludamos á los delegados del Congreso que acaba de celebrarse, deseando les el mayor acierto al llevar á la práctica en sus secciones los acuerdos que han adoptado.

Una rectificación.

Por haber hecho las reseñas de las sesiones basándonos en las notas facilitadas por el secretario de actas, se han publicado dos errores, que gustosos rectificamos.

Uno es el de que la cuota será de 40 céntimos trimestrales por federado, y de esos 40, 10 serán para la caja de huelgas.

El otro es que el fondo que tiene la caja de propaganda es de 1.034,70 pesetas, no 134,70, como se había dicho.

## LEED Y PROPAGAD

### «El Socialista»

Do Berlín aseguran están conquistadas las alturas fortificadas de Cronne, y que la salida de los fuertes del Noroeste de Verdun, fué rechazada.

Añade que al Norte de Toul fueron sorprendidos los franceses por fuego de artillería.

De Basilea dicen que los alemanes hacen esfuerzos supremos contra Verdun y que los rusos avanzan en Galitzia sobre Przemysl.

Los serbios han obtenido una gran victoria sobre los austriacos en el Drina y confirmando el avance de los montenegrinos sobre Sarajevo.

De Holanda dicen que un aeroplano, de nacionalidad desconocida, ha arrojado dos bombas sobre Maestricht, causando grandes destrozos, aunque no desgracias personales.

Créese que la agresión se debe á un error. Del combate naval á 30 millas de Hook-von, donde submarinos alemanes han destruido tres cruceros ingleses, han llegado á Fumi 300 marineros ingleses naufragos.

Entre las presas realizadas en aguas egipcias por la marina británica figuran las del «Istria» y el «Sutmarck», de 5.000 y 6.000 toneladas, pertenecientes á la marina mercante alemana.

Algunos periódicos vienen ocupándose del supuesto fusilamiento de cinco españoles en Lieja, y dirigiendo al Gobierno excitaciones y censuras con este motivo.

Dice el ministro de Estado que el día 3 del actual, apenas tuvo noticias de las manifestaciones hechas en el Consulado de España en Londres por algunos fugitivos de Lieja, se apresuró á comunicar instrucciones telegráficas al embajador español en Berlín.

Tan pronto como le fueron comunicados los datos necesarios, se dirigió al Ministerio de la Gobernación á fin de que en cuanto llegasen á sus respectivos pueblos los españoles que habían denunciado el hecho fueran interrogados ampliamente para depurar el fundamento de aquéllas.

El embajador de España en Berlín comunicó el día 16 que de las informaciones practicadas por el Ministerio de Negocios Extranjeros alemán no resultaba cierto que fueran fusilados tales españoles.

Habían sido confundidos con espías rusos, detenidos y transportados á Alemania, donde, deshecho el error, se les busca para ponerlos en libertad.

El ministro ha dado instrucciones al embajador para resolver la situación de los españoles.

El interrogatorio de los denunciados no se ha podido realizar por no haber llegado aún los viajeros á España.

## La huelga de Gijón

Como se había dicho, esta tarde, á las cinco y cuarto se celebró la entrevista de los patronos y obreros de la construcción, de Gijón, con el Sr. Sánchez Guerra, para ver el medio de solucionar el conflicto existente en dicha población asturiana desde hace más de seis meses.

Representando á las entidades en lucha de albañiles y carpinteros asistieron á la entrevista los compañeros Próspero Sedón, Braulio Bedoya, Juan Díaz, José Pardo y Alvaro Alarcón.

Después de un buen cambio de impresiones, el ministro de la Gobernación pidió á nuestros camaradas que le presentaran mañana por la mañana unas bases en las que han de constar las condiciones en que se reanudaré el trabajo.

Con esto terminó la entrevista de los trabajadores con el ministro, comenzando la de éste y los patronos, que se prolongó hasta la hora de cerrar nuestra edición.

Celebraremos que el Sr. Sánchez Guerra consiga vencer la intransigencia de los patronos y que, por consiguiente, quede solucionado este conflicto.

DESDE BAILÉN

Señor ministro...

La falta de trabajo y la miseria. Los obreros mendigan por las calles. Ineptitud de las autoridades.

Por efecto de la paralización de todos los establecimientos mineros de esta comarca, reina en este pueblo la miseria más espantosa.

A mediados del mes pasado, los obreros, en número de 500, se dirigieron al Ayuntamiento en demanda de trabajo, y el alcalde, vista la falta de recursos de la caja municipal, después de hacer visitar a estos infelices obreros cuatro o cinco veces la Alcaidía, convocó una junta de patronos y en ella acordaron repartir los obreros parados con arreglo al líquido imposible.

En dicho reparto no se dió trabajo a todos los parados, ni mucho menos, pues se escamoteó de la lista que la Comisión de obreros parados les presentaron a todos los que tenían una burra ó no eran padres de familia y otras cosas por el estilo.

De dicho reparto resultó que algunos patronos se negaron a dar ocupación a los obreros que les tocaron en suerte, y la mayoría, en cuanto les ocuparon dos ó tres días, les despidieron, pagándoles algunos a razón de 1,50 pesetas. En resumen: a los diez ó doce días la crisis estaba otra vez en todo su apogeo y el hambre entrado en los hogares de muchos padres de familia.

Las autoridades, viendo imposibles como el conflicto se iba agravando, no han tomado otras medidas que hacer dimisión de sus cargos los tres primeros alcaldes, delegar en el cuarto y último y marcharse a veranear a las playas de Málaga, creyendo su deber cumplido. Mientras tanto que es-

tos ineptos mandatarios del pueblo huyen, dejando incumplido su deber, el hambre se enseñorea de los hogares de los que todo lo produjeron, y, sin embargo, no recibieron mas que una infima parte del producto de su trabajo.

Las autoridades que así se conducen merecen ser arrojadas a puntapiés del cargo que tan indignamente ocuparon, porque si no fuera por la nobleza del pueblo de Bailén, con su ineptitud hubieran ocasionado graves desórdenes, que todos hubiéramos lamentado después.

De todos los pueblos próximos a Bailén han echado a los hijos de este pueblo, y estas autoridades, lejos de tomar las mismas medidas, consienten que obreros de Linares estén trabajando en la carretera de Linares a Bailén hasta las mismas paredes de este pueblo.

Ayer se dirigieron 300 obreros a la Alcaidía para pedir nuevamente medios de vida, y como única solución dió el alcalde permiso para que saliera una Comisión de obreros, acompañada de un guardia municipal, a pedir recursos al comercio y a la industria, que tan mal se hallan a consecuencia de la crisis por que se atraviesa, y el producto de esa limosna, en vez de ser entregado a los obreros, se dice que se ha incautado las autoridades de él, ignorándose con qué objeto.

El que haya hambre en Bailén es culpa de las autoridades y de los capitalistas, porque en un pueblo en el que se carece de higiene, que hay escasez de agua, que no hay casi alcantarillado, dando esto origen a muchas enfermedades; en el que las calles están abandonadas y en un estado lamentable y que en esta ocasión se podían arreglar, no se comprende que haya hambre más que por dos razones: porque los alcaldes sólo piensan en llevar miles de pesetas a Jaén, para enriquecerse con el tanto

por ciento que les corresponda, y porque el dinero del pueblo no se administra bien. Los capitalistas, por su parte, no quieren en esta ocasión hacer nada por los que les enriquecen con su trabajo.

En nombre de más de 500 padres de familia protesto y llamo la atención del ministro del ramo, para que vea la manera de que en Bailén no carezcan de pan estos infelices obreros, ya que las autoridades de esta localidad no creen justo y conveniente hacer uso de su autoridad mas que cuando hay que exhibirse en procesiones y demás actos públicos, luciendo el consabido bastón.

Juan SORIA ALMANSA.

Bailén 19 septiembre 1914.

Crímenes del capitalismo

(POR CORREO)

Un obrero muerto.—Incidente ruidoso.—El buen compañerismo.

TURÓN 20.—Hace dos días circuló el rumor de haber sido muerto un minero en el grupo de «San José», rumor que no se confirmó, pues la desgracia había ocurrido en las minas de «La Cobertaria», distantes de Turón.

Ayer se repitió el caso, que de graciamante tuvo confirmación, pues en el grupo minero de «San Víctor», o sea hulleras del Turón, un bloque de piedra aplastó al muchacho de dieciséis años Edmundo Pérez Fernández, cuyo cadáver lleva veinticuatro horas dentro de la mina, a pesar de los trabajos que se hacen para extraerle. Terrible agonía la del joven Eduardo, que pagó con su vida el tributo del trabajo!

\*

Con motivo del accidente mencionado, los

obreros turoneses abandonaron el trabajo a las doce del día, advirtiéndolo a los jefes que dispusieron del personal necesario para los trabajos de exploración hasta encontrar el cuerpo del infortunado joven. El ofrecimiento de los obreros no fué utilizado por la Empresa, la cual mandó al sitio de la desgracia personal de su confianza, cosa que disgustó a los mineros. Estos manifestaron su disgusto al compañero Manuel Fernández, el cual venció toda clase de dificultades, consiguiendo que los mineros pudieran entrar, llegando él a acompañarlos al interior de la mina.

En el tren se acomodaron el director de las minas y varios empleados, con el ingeniero D. Miguel Aldecoa a la cabeza. Ya en la mina fué notada la presencia del amigo Fernández por el Sr. Aldecoa, el cual, encarándose con él, le dijo:

—¿Quién le autorizó a usted para entrar en la mina? ¿No sabe usted que yo soy el jefe del grupo?

—Replica del compañero Manolín: —Ciertamente no le pedí ninguna autorización a usted; pero si usted es el jefe del grupo, el jefe de todos los grupos tiene más autoridad que usted y él no me negó el permiso.

El incidente no pasó de ahí, y ordenadamente nos retiramos pensando en el ayo soy el jefe del grupo, por si las autoridades buscan un responsable saber quién es el jefe del grupo.

Una vez ante la bocamina, Fernández recibe atenta indicación para ir a la oficina, donde le espera el señor director.

Fernández se dirigió a conferenciar con el Sr. Fontanals. Tras él llega D. Miguel, amenazándole; nuestro amigo cogió una silla, con la que hubiera calmado la nerviosidad de su contrincante de no haber intervenido el director y el médico, los cuales em-

pujaron al intruso y cerraron la puerta de la oficina. Comentarlos, los haremos otro día cuando tengamos más tiempo.

Como el señor director aconsejó a los mineros que trabajasen hoy, dando una parte de su jornal a la familia del muerto, y en caso la Empresa también daría una buena gratificación, los mineros se reunieron en la Casa del Pueblo, y examinados los antecedentes del muerto y los de su padre para con el Sindicato, se acordó no trabajar.

Buena lección para los retrogrados. Aprendan los enemigos de su propia clase.—Lamusén.

Notas asturianas

(POR CORREO)

Dividendos del obrero.—Compañero muerto en una mina.

SAN MARTÍN DEL REY AURELIO 20.—¿Querido compañero que sucumbes ante los crímenes del capitalismo!

A la ya interminable lista de obreros que mueren en las entrañas de la tierra, hoy tenemos que añadir uno más: es otra víctima de la codicia burguesa, y lo que éstos dirán: ¿Qué importa un obrero menos! Este nuevo crimen de la sociedad burguesa hizo perder la vida al joven compañero Baltasar Montes, del inmediato pueblo de Cuesta Espina (Bimanes). El hecho ocurrió en las minas de «El Barbero», de la Sociedad de Duro-Felguera, en la mañana del día 17 del actual.

He aquí los informes que me han dado varios compañeros del infortunado obrero Baltasar. Serían próximamente las diez de la mañana del citado día 17, cuando se ha-

llaba en sus habituales tareas de picado el interior de la mina; tuvo necesidad de tener que colocar una mampusta, y según parece, no asentaba bien, por lo que de nuevo tuvo necesidad de quitarla. En esta operación sobrevino un desprendimiento de un costero, que cogió al infeliz compañero, recibiendo un golpe mortal.

Cuando otros compañeros se dieron cuenta de la desgracia, acudieron al lugar donde se hallaba el pobre obrero, viendo con honda sorpresa que éste era ya cadáver. Pobre Baltasar, que en plena juventud sucumbió víctima de la insaciable codicia de esta cruel burguesía!

La nueva víctima era casado, por lo que otro hogar obrero queda sumido en el amargo llanto del infortunio.

Así es la vida de los obreros! Después de gastar nuestras energías para amasar con nuestro sudor el oro burgués, y amasados bajo las infernales minas, tantas vidas enterramos en sus entrañas, los que sucumbirán!

El desgraciado Baltasar fué trasladado al cementerio de Bimanes, donde encontrar el eterno descanso. Descanse en paz el querido amigo y toda su familia nuestro hondo pesar, con su infortunada compañera, que llora la desaparición del querido compañero, que creyó sostén de su hogar! Y hasta otra, señores capitalistas. A. Villa.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

IMPRENTA RENACIMIENTO San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33: = Valencia, 5 (teléfono 4.795); Martínez Campos, 1: = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes)... A las doce.—Goc'ido con sopa ..... 0,50 pesetas. A las seis.—Estofado de vaca ..... 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- List of books and pamphlets including titles like 'Filosofía socialista', 'Educación socialista en España', 'La máquina contra el obrero', etc.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

NOVEDAD! LA ZURCIDORA MECANICA CON ESTE APARATO... Zurcir y remendar medias, calcetines y tejido de todas clases...

LECTURAS PARA OBREROS... La indiferencia en materia política, COMPANERO!, Pequeñas verdades, El 1.º de Mayo...

LA GUERRA Y LA PATRIA... Se ha puesto a la venta este folleto de actualidad COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES...

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA... Trabajadores Socialistas... Pedid en quioscos, estancos y demás puntos de venta EL NUEVO PAPEL DE FUMAR...

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa... Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo). Comprando en ésta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

Carbenería cooperativa de los cocheros de Madrid... Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza la buena calidad de los productos: Se sirve a domicilio.

Socialistas! El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio a domicilio. Cava Baja, 31.

M. ROCA FOTÓGRAFO... Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Angulano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc. Grandes descuentos a Centros y Sociedades.

MODISTAS PARA SELLADO DE CINTURILLAS... Y FORROS DE SOMBREROS... S y 10, ESCALINATA, S y 10 CEBALLOS

Acción Socialista, APARECE LOS SABADOS

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA